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ATA DA 02ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO 
PROFISSIONAL, REALIZADA EM 27 DE FEVEREIRO DE 2023 

 
ATA ORDINÁRIA Nº.02/2023 

 
Às 09h30min (nove horas e trinta minutos) do dia 27 (Vinte e sete) do mês de fevereiro do ano de 1 

2023 (dois mil e vinte e três), na sala de reunião, no quinto andar do edifício Selecto, localizado na Av. 2 

Presidente Vargas, 640, bairro Campina, em Belém-PA, realizou-se a 2° (segunda) reunião ordinária da 3 

Câmara do Desenvolvimento Profissional presidida pela Contadora Taynara Santos Nascimento, Vice-4 

Presidente de Desenvolvimento Profissional. A reunião contou com a participação do Conselheiro 5 

Efetivo: RAFAEL LARÊDO MENDONÇA. CONSELHEIROS CONVOCADOS: EWERTON RIBEIRO JORGE E 6 

CARLOS DE OLIVEIRA MARTINS JUNIOR. JUSTIFICATIVA DE AUSÊNCIA: ANDERSON ROBERTO PIRES E 7 

SILVA, NEUSA CALDAS MARTINS. OUTRAS PRESENÇAS: Conselheira KARLA SANTOS DA SILVA 8 

LIZARDO. Assessorando a Sessão: Edvaldo Moura do Nascimento Filho, Coordenador do Setor de 9 

Desenvolvimento Profissional. Aberto os trabalhos, a Vice Presidente Taynara Santos Nascimento, 10 

iniciou a reunião agradecendo a presença de todos, AÇÕES INTERNAS DA CÂMARA. A Vice Presidente 11 

destacou sobre os EVENTOS REALIZADOS: Ressaltou o VIII FÓRUM INTERMUNICIPAL DE 12 

CONTABILIDADE EM ABAETETUBA, realizado nos dias 15 e 16/02/2023 em Abaetetuba/Pa; 30/01/2023 13 

SEGUNDA CORPORATIVA CRCPA tema: ESG: A importância na estratégia corporativa no Brasil e no 14 

mundo - Palestrante: Juliana Nascimento. Mediadora: Andria Tuma. Apresentadora: Sandy Sena; 15 

31/01/2023 - Palestra - tema: Possível reforma tributária diante do novo governo - palestrantes: Ailton 16 

Ramos e Rafael Camèra. Mediador: Breno Cardoso; 02/02/2023 - QUINTA CONTÁBIL CRCPA TEMA: O 17 

Reflexo da majoração do ICMS no Estado do Pará. palestrante: Domingos Assunção e Mediadora: 18 

Ivanete Campos; 03/02/2023 - PALESTRA - TEMA: E-social e legislação SST. palestrantes: Alexandre 19 

Borsatto e Wagner Pires; 06/02/2023 - SEGUNDA CORPORATIVA- TEMA: CONTADOR 2.0: Como se 20 

diferenciar e se manter em Alta Performance. Palestrante: Andria Tuma, Apresentadora: Sandy Sena, 21 

Mediadora: Nelma Palheta; 07/02/2023 - Workshop: Obrigatoriedades dos eventos de SST E-social 22 

para MEIS, pequenas e médias empresas em Itaituba. palestrantes: Juciara Bentes Fernandes e Marcos 23 

Brandão Corrêa; 08/02/2023 - WEB MULHER QUARTA COM ELAS tema: A Importância de se ter um 24 

programa de integridade nas organizações - palestrante: Leticia Sugai. Mediadora: Sandy sena. 25 

apresentadora: Janaína Canindé; 09/02/2023 - QUINTA CONTÁBIL CRCPA - tema: Você sabe o que é o 26 

Sistema Único e integrado de execução orçamentária, administração financeira e controle - SIAFIC; 27 

15/02/2023 - VIII FÓRUM INTERMUNICIPAL DE CONTABILIDADE EM ABAETETUBA; 16/02/2023 - 28 

QUINTA CONTÁBIL CRCPA - TEMA: A importância da gestão no terceiro setor. palestrante: Jéssica Silva. 29 

Mediadora: Cristiane Rosa; 23/02/2023 - QUINTA CONTÁBIL CRCPA - tema: MEI e suas principais 30 

mudanças para o ano de 2023. palestrantes: Nelma Palheta, mediadores: Sandy Senna e Rafael Santa 31 

Brígida. AGENDA DE EVENTOS DE 2023: 01/03/2023 - WEB MULHER - QUARTA COM ELAS - TEMA: 32 

Destinação de imposto de renda pessoa física; 06/03/2023 - SEGUNDA CORPORATIVA CRCPA - TEMA: 33 

ESG: A importância da comunicação e treinamento para a cultura organizacional; 08/03/2023; II 34 

FÓRUM ESTADUAL DA MULHER CONTABILISTA; 18/03/2023 - 1º ENCONTRO DE MULHERES 35 

PROFISSIONAIS E EMPREENDEDORAS DE CASTANHAL - 1ª EMPEC; 09/03/2023 - PALESTRA - TEMA: 36 

Aumento no PIS/COFINS E ICMS - Como enfrentar; 15/03/2023 WEB MULHER - QUARTA COM ELAS - 37 

TEMA: Mulher idosa, profissão e contabilidade; 22/03/2023 - QUARTA COM ELAS  TEMA: 38 

Empreendedorismo feminino como saída para ciclo de violência doméstica; 30 e 31/03/2023 - I 39 

FÓRUM DE CONTABILIDADE DA REGIÃO METROPOLITANA EM ANANINDEUA; na sequência a Vice-40 

Presidente informou a câmara referente as Comissão estaduais e municipais da Mulher Contadora, deu 41 



ênfase na  proatividade da Comissão da Mulher do município de Castanhal e informou que a comissão 42 

solicitou  uma proposta de live ao Presidente das Comissões especificas do CRCPA, o qual foi deferido 43 

para acontecer na programação do Web Mulher – Quartas com elas, porém foi sugerido que seja feito 44 

o controle e alinhamento junto com a Comissão da Mulher estadual, para não haver conflitos de 45 

agenda com outros eventos; a vice-Presidente também destacou a questão dos horários das lives 46 

semanais que anteriormente iniciava às 19h:00, passando a ser ajustada com o horário de expediente 47 

dos funcionários do setor, ou seja, iniciando às 17h:00  e finalizando às 18h:00, sendo que pode ocorrer 48 

as exceções em casos específicos. Na sequência informou a câmara que a programação do Fórum da 49 

Mulher Contabilista em Belém, já está finalizada e com local definido, acontecerá no auditório da 50 

Unama da Alcindo Cacela, e informou que haverá participação da Palestrante Mariana Bonfim 51 

Conselheira do Conselho Regional do Rio de Janeiro, destacou que será um evento em comemoração 52 

ao dia internacional da Mulher e que paralelamente haverá outros eventos das delegacias do CRCPA 53 

em municípios como: Castanhal, Novo Repartimento e Marabá. Seguindo a Pauta a Vice-Presidente 54 

destacou que o I Fórum Intermunicipal de Contabilidade do Sul do Pará em Xinguara, que está 55 

agendado para acontecer nos dias 16 e 17/03/2023, e solicitou a manifestação do Conselheiro Rafael 56 

Laredo em relação ao Fórum, com a palavra o Conselheiro informou que conversou com o Delegado 57 

representante em Xinguara quanto a organização do evento o mesmo informou que já estava 58 

verificando o local para a realização do Fórum, e em relação as sugestões de temas de palestras o 59 

delegado sugeriu que seja temas voltados ao Agronegócio, considerando que a região é uma área forte 60 

em agropecuária, portanto, ficou a definir um palestrante que aborde a temática e os demais 61 

palestrantes para compor a programação. Após a manifestação do Conselheiro, a vice-Presidente 62 

colocou em questão a logística de Belém a Xinguara de como seria e afirmou que é preciso definir a 63 

programação com antecedência para que haja a melhor organização enquanto o deslocamento e 64 

organização do evento, na sequência, esclareceu que o fórum geralmente acontece em Redenção, 65 

porém conforme a demanda de profissionais em ascensão na região entre Marabá e Redenção, ficou 66 

mais viável realizar o Fórum Intermunicipal de Contabilidade do Sul do Pará em Xinguara e não em 67 

Redenção como seria de praxe. Dando continuidade a Vice-Presidente destacou também o I Fórum de 68 

Contabilidade da região metropolitana em Ananindeua em relação a data do Fórum que por motivo de 69 

conflitos com a Plenária do mês de março, há possibilidades de alteração data, a qual já estava definida 70 

para os dias 30 e 31/03/2023. Seguindo a pauta a Vice- Presidente destacou os assuntos a tratar como: 71 

Termo Cooperação Técnica com a Universidade federal do Pará – UFPA que irá vencer no dia 72 

14/03/2023, e o Termo de Cooperação Técnica com a Junta Comercial do estado Pará- JUCEPA que já 73 

está vencido, ambas há interesse de renovação de cooperação, a Vice-Presidente sugeriu marcar uma 74 

reunião com a Presidente da JUCEPA, para tratar sobre a  continuidade do termo e alteração do 75 

mesmo, evidenciou que é importante manter a parceria. O Coordenador Edvaldo Moura solicitou a 76 

permissão da palavra, a qual foi concedida, e informou a Câmara que a Instituição UFPA já encaminhou 77 

a minuta do termo aditivo, o qual foi encaminhado ao setor jurídico e o mesmo deu parecer sugerindo 78 

que o gestor do CRCPA envie uma justificativa de que tem interesse em renovar a parceria com a 79 

instituição, o parecer já foi encaminhado ao Gabinete da presidência, e que está no aguardo da 80 

manifestação do mesmo. Dando sequência o Conselheiro Carlos de Oliveira Martins, manifestou-se 81 

perguntando se o CRCPA tem uma parceria com o SEBRAE, a Vice-Presidente informou que não tem 82 

parceria com o SEBRAE, porém que há um extremo interesse em fazer essa parceria com a instituição 83 

representativa, e sugeriu em marcar uma reunião juntamente com o Conselheiro Carlos de Oliveira 84 

Martins com o Presidente da instituição para tratar sobre o termo de Cooperação técnica entre o 85 

CRCPA e SEBRAE. Continuando com a pauta, referente aos agendamentos de live, a Vice-Presidente 86 

solicitou que o Coordenador do Desenvolvimento Profissional Edvaldo Moura se manifestasse em 87 

relação ao assunto, com a palavra o Coordenador destacou que devido muitas solicitações de várias 88 

comissões para realização de palestra online há dificuldades em acompanhar e controlar essas 89 

solicitações, considerando que o setor não tem o controle dos coordenadores de cada comissão,  90 

sugeriu que é necessário que se faça um alinhamento dessas Comissões direto com o Coordenador 91 

Geral das Comissões especificas do CRCPA, para o melhor controle das lives. A Vice-Presidente 92 



evidenciou que de fato está havendo uma descentralização de demanda que é preciso ter uma 93 

comunicação clara para alinhar a questão e se preciso fazer uma reunião com o Coordenador das 94 

Comissões específicas para tratar sobre. Na sequência da Pauta a Vice-Presidente destacou sobre o 95 

Processo referente a participação dos conselheiros no Encontro Nacional da Mulher Contabilista em 96 

Manaus que vai acontecer nos dias 20 e 22 de setembro de 2023, ressaltou que foi comunicado na 97 

plenária de dezembro e janeiro sobre o tempo estipulado para a manifestação dos Conselheiros quanto 98 

ao interesse em participar do evento e que até o momento foram recebidas sete solicitações de  99 

participação, informou também que as solicitações vão ser analisadas  e definidas e posteriormente 100 

colocadas em aprovação no plenário, informou também que foi feito um orçamento junto ao controle 101 

interno referente as despesas de passagens áreas, diárias e inscrições para participação de sete 102 

conselheiros no referido evento. Seguindo a Pauta a Vice-Presidente destacou que programação do 103 

dia do Profissional da Contabilidade que acontecerá no dia 25/04/2023 e que será no Hangar Centro 104 

de Convenções junto com evento Fórum Internacional de Filantropia – FIFE, que acontecerá nos dias 105 

25, 26 e 27/04/2023 será um evento com parceria com o CRCPA, e que os eventos aconteceram em 106 

horários diferentes e não simultâneos, a Vice-Presidente solicitou a câmara sugestões de palestras para 107 

a programação do evento do dia Profissional da Contabilidade. Dando Continuidade à pauta informou 108 

que na plenária de nº 799/2023, terá apresentação do relatório trimestral referente aos meses de 109 

outubro, novembro e Dezembro e o relatório anual de 2022, também comunicou que  a submissão de 110 

prestação de contas do Programa de Educação Profissional foi até a data 31 de janeiro e não houve 111 

prorrogação, e que está sendo analisadas para posteriormente ser  encaminhamento ao CFC ; NO QUE 112 

OCORRER – A vice-Presidente destacou que no dia 16/02/2023, que participou junto com o 113 

Coordenador de Desenvolvimento Profissional Edvaldo Moura de um Workshop do CFC sobre 114 

prestação de Contas, que é um projeto do CFC, voltado para os conselheiros do Sistema, informou 115 

também que o CFC  encaminhou a nova planilha atualizada de pontuação do Programa de educação 116 

continuada, também comunicou a Câmara que vai estar representando o Presidente no 1º ENCONTRO 117 

DE MULHERES PROFISSIONAIS E EMPREENDEDORAS DE CASTANHAL, no dia 08/03/2023. Na sequência 118 

a Vice-Presidente comunicou sobre a programação de ação ao imposto de renda que será um plantão 119 

tira dúvidas, e solicitou as sugestões da câmara, quanto ao período para realizar a ação e local, a 120 

câmara em consenso sugeriu que acontecesse na praça da Republica na data 14/05/2023 e sugeriram 121 

que se faça também no Shopping Pátio Belém afim de atrair visibilidade ao CRCPA, na sequencia o 122 

Conselheiro Carlos Martins manifestou-se solicitando que gostaria de realizar o Fórum SPED, a Vice-123 

Presidente esclareceu a questão que há uma dificuldade de local para a realização do evento, 124 

considerando que o conselho está no momento, sem auditório e que teria que contratar um local  a 125 

parte para realização do evento  e isso dependeria de custo ou de patrocinadores, o conselheiro 126 

sugeriu que acontecesse no auditório do Condomínio Infinity e que conseguiria o patrocínio, diante 127 

das informações a Vice-Presidente informou que o conselheiro já pode fazer a solicitação a Presidência 128 

para realização do evento, na sequencia   o Conselheiro Rafael Laredo solicitou a Vice-Presidente uma 129 

data na agenda eventos para realizar o Seminário Itinerante aplicado ao Setor Público em Marabá e 130 

informou que já havia conversado com Palestrante em relação a disponibilidade e que teria para o dia 131 

29/03/2023, porém a Vice-Presidente informou que por motivo da agenda de  eventos de março já 132 

está com muitos eventos próximos a essa data não seria possível acontecer nessa data e sugeriu que 133 

acontecesse no próximo mês. INTERESSE GERAL. Não houve.  Nada mais havendo a tratar, a Vice-134 

Presidente Taynara Santos Nascimento, deu por encerrada a reunião às 10h:30min eu, Edvaldo Moura 135 

do Nascimento Filho, Coordenador do Desenvolvimento Profissional 136 

______________________________, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada 137 

pela Senhora Presidente desta sessão, por mim e pelos Conselheiros. Aprovada nesta data. 138 

 
 

 Taynara Santos Nascimento. 
Vice-Presidente da Câmara de Desenvolvimento Profissional. 

 



 
Ewerton Ribeiro Jorge 

Conselheiro convocado 
 
 

Carlos de Oliveira Martins Junior 
Conselheiro convocado 

 
 
 

                                                        Rafael Larêdo Mendonça 
Conselheiro efetivo. 

 
 
 
 
 

 
 
Ata Referendada pela 
Reunião Plenária Nº. 800 
de 31/03/2023. 


